

Diario de Valencia

Año XII

Oficinas: Trinquete de Caballeros, 14

Miércoles 15 Noviembre de 1922

Teléfono 681.-Apartado 122

Núm. 4.003

Comentarios al día

Buenas palabras

¿Y por qué no antes?

El presidente del Consejo de ministros y ministro de la Guerra, vestido de uniforme, con todo el aparato escénico de las grandes faras parlamentarias, ha subido a la tribuna del Congreso y ha leído un proyecto de ley por el que quedan disueltas las Comisiones informativas del Ejército. El telegrama que tal noticia nos transmitió ayer tarde añade algo más: dice que la lectura de este decreto fué acogida con estruendosa ovación y que de todas partes surgían fervorosos los vítores, menos de la extrema izquierda, cuyos diputados permanecieron en silencio.

Tres notas son dignas de ser recordadas de este hecho que constituye en los momentos presentes la actualidad trascendental de España: la conducta del señor Sánchez Guerra, la conducta de los que le aplaudían y la conducta de los que callaron.

Hablemos hoy solamente del señor Sánchez Guerra y de su gobierno. Y al hacerlo surge inmediatamente el paradoja: el hombre que acusa de teatralidad, busca precisamente en la teatralidad su éxito.

A las Comisiones informativas les había dado vida legal un real decreto. Con otro real decreto, bastaba para disolverlas. Se habla del respeto a la soberanía nacional del Parlamento? Pase, pues, si es que el señor Sánchez Guerra hubiera querido respetarla; pero es el caso que antes de que el Parlamento decida, da ya el Gobierno carácter ejecutivo a la simple lectura del proyecto. Es decir, que estamos en el mismo caso que si por decreto hubieran sido disueltas las Juntas y ese mismo decreto hubiera sido llevado como proyecto de ley a las Cortes para su ratificación. Con una sola diferencia y de importancia extraordinaria: que de haber optado el mismo jueves por lo último se habría evitado España la conmoción nacional y los choques lamentables y los desórdenes siempre perjudiciales que se han sucedido durante los seis últimos días.

Y no es de esto solamente de lo que acusamos al jefe del Gobierno. Es que parece que sea ya norma del señor Sánchez Guerra el constante intento de buscar sus éxitos precisamente en sus más grandes fracasos.

Reciente está aún la huelga de Correos. El, con sus injusticias, con sus falsas promesas, con sus palabras incumplidas, con sus complacencias y pasteles hipócritas, fué el principal causante de que la huelga se planteara. Dejó que los huelguistas se entregaran en brazos de la confianza y se tomó días bastantes para que los efectos de la huelga llegaran al público y para que las protestas de la opinión surgieran vehementes; y cuando todo el maquinélico plan estuvo preparado... hete aquí al gran culpable, erigido en dictador en el imprudente discurso del Palacio de Comunicaciones. Lo que ha ocurrido después, ya nos lo ha dicho la orgía del favoritismo imperando en la reorganización del disuelto cuerpo de Correos.

Y es idéntico el proceso de las Juntas a que estamos asistiendo. La elocuencia del Manifiesto del señor Millán Astray es abrumadora. El jefe del Tercio se dirige al presidente del Gobierno; le denuncia las persecuciones de que viene siendo objeto; le cita casos concretos de ineficaces desprecios dirigidos a los oficiales de sus banderas; y hace ver cómo poco a poco van minando las Juntas el prestigio que los jefes de legionarios y de regulares necesitan para seguir mandando sus huestes; y acusa extralimitaciones perfectamente determinadas de dichos organismos.

A todo contesta el señor Sánchez Guerra diciendo que «tenga paciencia» y confie en que «se hará justicia». Y pasan meses: la paciencia se agota y la justicia del señor Sánchez Guerra no aparece por parte alguna. Y sin embargo la oficialidad del Tercio y de Regulares continúa sufriendo... y ¡callando!

Transcurren unas semanas más y en Sevilla, con motivo de la entrega de la bandera a los Regulares se celebra un banquete famoso y a él no asiste el arma de Infantería. Allí estaba el señor Sánchez Guerra; susyas fueron las lamentaciones y avil-

dente la prueba que a sus ojos se ofreció de que no eran locas fantasías, ni manías persecutorias del señor Millán Astray, las quejas por éste formuladas.

Si no fuera, en este régimen liberal, norma de los Gobiernos la dejación absoluta de todos los fueros de la autoridad, en aquel mismo momento debió haber sido tomada la determinación radical que los prestigios del Poder público exigían. Pero no solamente no se hizo nada en tal sentido, sino que a los pocos días, el propio señor Sánchez Guerra suspendió, ¡¡¡por excesivamente teatral!!!, el acto de la entrega del Tercio de una bandera que había sido ya expuesta al público en un escaparate de uno de los más lujosos comercios de Madrid.

No era éste el más grande bofetón que pudieran recibir los legionarios? ¿Es que con 386 compañeros y 26 oficiales muertos y con 1.404 compañeros y 83 oficiales heridos no la tenían ganada todavía? ¿Es que al relacionar esta suspensión con lo ocurrido en Sevilla no había de verse de manera clarísima que no estábamos ante una decisión más o menos justa, de mayor o menor oportunidad o ingratitud del Poder público, sino de una imposición intolerable de un poder oculto que no podía ser otro que aquel que de modo tan tenaz venía persiguiendo y acorralando a los que iban ahora a ser homenajeados con el premio de la enseña nacional?

Y Sánchez Guerra, prisionero de la secreta actuación de esos poderes antilegales y despóticos, conoció el documento que Millán Astray iba a lanzar a la publicidad y no supo evitar que el propósito del jefe del Tercio llegase a vías de hecho, tomando entonces las decisiones que la justicia y el buen gobierno demandaban. Se fué a cazar avutardas a Jetafe. ¡Todo un símbolo de la vergonzosa inconsciencia o de la podredumbre asquerosa de la política española!

Se trataba de ocultar la propia cobardía y dar tiempo a que la opinión se manifestase para aparecer luego como caudillo de aquella que prevaleciera. Porque el juego está claro. Si hablamos de llegar a la disolución de las Comisiones informativas, ¿para qué retrasar la decisión si su retraso había de producir tan graves transformos como supondrá siempre el antagonismo entre el sentir nacional y un determinado sector del Ejército?

En resumen: otra vez el señor Sánchez Guerra ha querido apuntarse como éxito personal la solución impuesta por el pueblo español a un conflicto causado por su propia cobardía.

MARRUECOS

A limpiar foudos
Melilla.—Ha marchado al arsenal de la Carraca, para limpiar fondos, el «Bustamante».

Su comandante, será destinado a desempeñar igual cargo a bordo del «España número 5».

Al Tercio

Melilla.—Se ha dispuesto al mando de una de las banderas del Tercio al comandante señor Cañellas.

Servicios de seguridad

Melilla.—Se ha dispuesto que los gums presten servicio de seguridad en las carreteras de Batel y Dar Drius cuando se retiren las fuerzas peninsulares.

Película sensacional

¿Quiere ver V. al Papa?

Asista mañana al Teatro Patronato (Detalles, anuncio segunda página)

Playa de la Malvarrosa

RESTAURANT

:: Termas Victoria ::

BENAVENTE

Cuando Benavente haya recibido la noticia de que se le ha otorgado el premio Nobel de la Literatura, allá en la Argentina donde se encuentra, a buen seguro que habrá sentido en su alma el dolor de hallarse lejos de su patria, de la tierra que le vio nacer, que tanto ama. Y eso que bien puede afirmarse que huyó de ella.

¡Huir! Huye el que teme y Benavente a nadie podía temer. Acaso sí, acaso temió no poder resistir el dolor de tanta ingratitud y tanta miseria. En esta tierra han sido muchos los sabios, los grandes hombres que pasaron desconocidos hasta que de otras extrañas nos avisaron de su valer. Pero con ser esto doloroso no fué lo más sensible, sino que se ha desprestigiado a los pocos grandes hombres a quienes se conocía, se les ha negado su valor y se les ha regateado todo mérito.

Benavente llegó a la gloria en España y bien se sabe a fuerza de cuántos trabajos y cuántos sufrimientos. No ha habido obra suya cuyo mérito no haya sido discutido y aun negado. Fué al principio, cuando comenzó su labor, la protesta de los mantenedores de aquel falso artefacto teatral de la época romántica, que se venía abajo con estrépito ante la realidad y la fuerza de concepción del teatro benaventiano; fué después... el desprecio del público ante una obra sólida y la predilección por la ramplonería de un teatro que a su falsedad añadía la carencia de todo valor estético y el abuso del chiste dagenerado. Entre una y otra época imperó durante un cuarto de siglo en la escena española el teatro de Benavente. A pesar de aquellos temores que antes levantaron la protesta de sus partidarios, el teatro romántico sobrevivió en las obras que lo merecieron; las de Echegaray, tan discutido también y también premiado por la Academia de Estoccolmo. Y a pesar del desprecio de la vulgaridad, sobrevivió y sobrevivirá eternamente lo mejor del teatro benaventiano, que hoy se admira ya como se admira lo clásico, lo inmortar.

¿Por qué fué ello? Benavente ha sido siempre un espíritu independiente, activo, desdénso. Desdénso hasta su propio valer. Tiene la penetración de una inteligencia que bucea siempre en la realidad hasta llegar a sus entrañas, y en sus análisis jamás perdonó ningún defecto y en sus juicios jamás exageró el elogio por la virtud. Su cerebro ponderado, ecuánime, llega hasta la esencia de las cosas, desnuda de todo ropaje artificioso los fenómenos y presenta lo vivo tal cual es. Hoy es el castigado el gran señor, mañana el miserable. Y sin embargo no es iconoclasta. En «Los intereses creados» se capta la anticipación de gran parte del ejército porque en el capitán concreta todos los defectos de los militares; en «La ciudad alegre y confiada» canta las virtudes del soldado que defiende a su patria, y los enemigos sistemáticos del ejército le llaman apostata. En «Lo cursi», «Campo de armío», «La princesa bebé», fustiga a los burgueses, a la aristocracia, a la plebea, y le creen un demagogo nihilista y no ven que hay en esas mismas obras ejemplos de excepción y que las tres protagonistas de ellas, las tres mujeres, son tres modelos para las almas pervertidas de esas clases y que no buscó Benavente al modelo fuera de la misma clase que fustigaba: era sólo a la autoinspección, al examen de conciencia y a la regeneración a lo que les invitaba. Espíritus apasionados en uno y otro campo ven en «Los malhechores del bien» una obra antirreligiosa, y unos con admiración otros con espanto le reputan volteriano, sin fijarse en que, aunque no hubiera otra cosa en toda la obra, el solo título, expresión de la tesis, «malhechores del bien», ya hace patente la intención de su crítica; pero si esto es poco, «El collar de estrellas» es el canto más sublime que se ha hecho de la Religión en todo el teatro español. Pinta las miserias, los dolores, las necesidades de la gente alta en «La noche del sábado», «Gente conocida», «La escuela de las princesas»; retrata las costumbres pervertidas de los pequeños, de los miserables de la tierra

con sus torpezas, sus inmoralidades y sus sufrimientos en «La fuerza bruta», «Los cachorros», y cuando unos y otros le creen contrario, lejos de suscitar odios que les separen, escribe un acto que es una joya y pregona la paz universal en «De cerca». Se asoma al mundo y ve que las preocupaciones, los dolores humanos son iguales en todas las clases y en todos los países; así para los grandes y poderosos de tierras remotas, «El dragón de fuego», como para las clases medias de nuestras ciudades, «Por las nubes»; así para las gentes acomodadas de los pueblos, «Señora ama», «La Malquerida», como para la bohemia artística de las capitales, «Las cigarras hormigas», «Sacrificios», «La losa de los sueños».

Para todos hay y para todos llega la hora de la expiación, y como las verdades amargan y la comprensión de los propios defectos no parece hecha para este mundo, todos se quejan doloridos y no ven en el dramaturgo al maestro, sino al juez severo. Sin embargo, el genio portentoso triunfa como triunfa el bien en sus obras, a pesar de todos los obstáculos.

Llega Benavente a la maestría en todos los géneros teatrales que cultiva: ya en la tragedia con «La Malquerida», «El dragón de fuego»; ya en el drama con «Los ojos de los muertos», «Sacrificios», «Más fuerte que el amor»; ya en la comedia, en la alta comedia, su creación, con «La gata de Angora», «Rosas de otoño», «La comida de las fieras», «La señorita se aburre», «La propia estimación» y tantas otras ya citadas; ya en el sainete con «Todos somos unos»; ya en esos juguetes, verdaderas filigranas teatrales que llevan por título «Sin querer», «El tren de los maridos», «El encanto de una hora», «La sonrisa de Gioconda».

Cuando se considera que la primera producción de Benavente, la obra del principiante, del novel, es hoy una de las más admiradas de su teatro y se ve «El nido ajeno» en los carteles de nuestras primeras compañías dramáticas, es cuando se comprueba una vez más el valor de su genio, pocas veces igualado. Cuando se ve el bullir continuo de sus ideas y se agolpa el manantial inagotable y poderoso de su talento vertido en su teatro; en sus maravillosas crónicas de «El Imparcial» y «Nuevo Mundo»; en aquellas «Sobremesas» y estas «Acolaciones»; en sus «Figulinas», en sus «Vilanos», en sus portentosas «Cartas de mujeres», es cuando no se puede por menos de proclamar su inmenso valor y la profundidad de su pensamiento.

Pero Benavente fué siempre el mismo: independiente e imparcial, si no ha regateado elogios a quienes los merecían, tampoco los aduló; si no ha despreciado a la juventud, tampoco la ha engañado prometéndole con sus lisonjas premios que, por los prematuros, malograron sus esfuerzos o que, por lo injustos, la hicieran seguir por un camino tortuoso. Porque supo lo cara que la vida le fué ha sabido ser el mejor maestro de la vida, y, como la realidad, ha multiplicado los obstáculos y ha regateado toda facilidad, para enseñar mejor el camino del éxito. Porque ha tenido conciencia de su propio valer ha sabido desdénar el aplauso fácil y se ha desvivido por vencer toda dificultad.

Y a ese hombre, por el delito de haber demostrado que él solo, sin ayuda de nadie, contra todo evento, podía llegar a la cumbre, se le ha despreciado, escarnecido y vilipendiado, y por eso, amargado de la vida, perdido el único lazo que le unía a su tierra, su madre, su santa madre que en él miraba al hijo pequeño, al niño adorado, al chicleto ocurrente, la que como juegos infantiles veía y celebraba las obras y los triunfos de su hijo, su madre buena en quien aprendió a querer a todas las mujeres y respetar y ensalzar el corazón de madre y fustigar y despreciar la frialdad, la coquetería, la infidelidad...; perdido el amor grande de toda su vida, marchó Benavente con sus dos inmensos dolores, el de la orfandad por la pérdida de la mujer que le dió la existencia y por el desprecio

†
D. O. M.
EL MUY ILUSTRE SEÑOR
D. Félix Temprado Pérez
ABOGADO Y EX DIPUTADO PROVI' C AL
Falleció ayer, a las dos de la tarde
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica
R. I. P.
Su director espiritual reverendo Padre Francisco Forteza, su viuda doña Encarnación Dolz del Castellar, hijos don Félix, doña María, doña Concha y doña Felisa; hijo político don Vicente Eced, nietas, primos y sobrinos, al participar a sus demás parientes y amigos tan sensible pérdida, les ruegan la asistencia a la Misa «corpore insepulto», que se celebrará hoy, a las once horas en la iglesia parroquial de San Pedro Apóstol (Basílica Catedral), y a la conducción del cadáver, a las tres de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Santa Ana, 2, hasta la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo, por lo que les quedarán agradecidos.
Los excelentísimos señores Arzobispo de Valencia y Obispo de Teruel, han concedido, respectivamente, 100 y 50 días de indulgencias en la forma acostumbrada.

¿El mejor remedio contra el frío?
GABAN MIO
CASA CONEJOS
Plaza de Toros de Valencia
¡Valencianos! El jueves 16 de Noviembre de 1922
A las TRES Y CUARTO de la tarde se celebrará la
NOVILLADA BENEFICA ::
Para trasladar los restos de
Antonio CARPIO
Organizada por el notable novillero ROSARIO OLMOS, con la cooperación de los toreros valencianos
Madradores: LAISERA, BARANA, MARTÍNEZ, CHAVES, OLMOS y JIMÉNEZ
Banderilleros: VAQUERITO, RUBIO, CARRANZA, ALPARGATERITO y GALEA
Precios: PREFERENCIA, 1'60 ptas. GENERAL, 1'25 Media entrada, 0'90

SOCIEDAD ANONIMA
Hidroeléctrica Española
Capital: 40.000.000 de pesetas completamente desembolsado
SUSCRIPCION PUBLICA DE 60.000 OBLIGACIONES HIPOTECARIAS, AL 6 POR 100 DE INTERES ANUAL, DE 500 PESETAS CADA UNA, AMORTIZABLES EN 10 AÑOS, CON CUPONES SEMESTRALES DE 1.º DE MAYO Y 1.º DE NOVIEMBRE.
Esta Sociedad, por escritura pública otorgada el día 20 de Octubre de 1922 ante el notario de Madrid don Dimas Adanez Horcajuelo, creó las 60.000 Obligaciones mencionadas, de 500 pesetas cada una, amortizables, como máximo, en 10 años, a partir de 1923, que quedarán garantizadas con primera hipoteca con el Salto de Dos Aguas, recientemente terminado y prestando servicio, con una capacidad de 35.000 caballos. Este Salto, a razón de 200 pesetas caballo, año, significa un ingreso de 7.000.000 de pesetas, mientras el servicio de las Obligaciones que se crean sólo importa 1.920.000 anuales. Con este Salto, la producción de la Hidroeléctrica Española, en 1923, excederá de 200 millones de kilovatios hora al año.
Dichas 60.000 Obligaciones, con cupón semestral de 1.º de Mayo de 1923, han sido tomadas en firme por los Bancos de Vizcaya, Hispano-Americano, Central y Español de Crédito, los cuales las ofrecen al tipo de 95 %
Sean 475 pesetas por Obligación, en suscripción pública, que tendrá lugar el día 16 del corriente mes de Noviembre.
Los pedidos podrán hacerse tanto en la oficina central de dichos establecimientos como en cualquiera de sus sucursales, y se servirán por el orden en que sean recibidos, dándose por cerrada la suscripción en cuanto la misma alcance el total de las Obligaciones que se emiten.
Los pagos se efectuarán:
50 pesetas al hacer el pedido y 425 pesetas el día 30 del corriente mes.
Se admiten suscripciones a título irreducible en el BANCO DE VIZCAYA, Bajada de San Francisco, 7 y 9, y en el BANCO COMERCIAL ESPAÑOL, calle de París y Valero.

Tiñase las CANAS
con el Agua Virginal Loras; no ensucia la piel ni la ropa; evita la caspa y la caída del pelo; le devuelve su primitivo color, le perfuma y le fortalece; es inofensiva.
Farmacia de la Morera y demás principales de España

La pomada antiherpética "LORAS"
cicatrizadora maravillosamente toda clase de úlceras, llagas, humor herpético, costras, etc., etc.
Farmacia de la Morera y demás principales de España

¿Tiene usted poco apetito?
Tome GRANULADOS LORAS y obtendrá en pocos días. Agradable para niños. Farmacia de la Morera y demás principales de España.

de la tierra que le vio nacer. Doble y triste orfandad para quien había dado todo lo mejor de su vida por sus dos idolatradas madres.

Pedro Gómez Martí.

Ejercicios espirituales

Para Sacerdotes En Santo Espíritu del Monte Desde el 19 al 25 de Noviembre de 1922.

Los señores Sacerdotes que deseen practicar los santos ejercicios avisarán con anticipación en la Residencia de Padres Franciscanos, San Lorenzo, 2.

Nota.—Se advierte a los señores ejercitantes, que han sido suprimidos el tren que salía de Valencia a las 6'45 de la tarde y el que llegaba a ésta a las 9'15 de la mañana.

Para señores Sacerdotes En Santo Espíritu del Monte Desde el 19 al 25 de Noviembre de 1922.

Los señores Sacerdotes que deseen practicar los santos ejercicios avisarán con anticipación en la Residencia de Padres Franciscanos, San Lorenzo, 2.

Nota.—Se advierte a los señores ejercitantes, que han sido suprimidos el tren que salía de Valencia a las 6'45 de la tarde y el que llegaba a ésta a las 9'15 de la mañana.

Necrología

May ilustre señor Don Félix Temprado Pérez

Confortado con los Santos Sacramentos entregó su alma al Creador el respetable y caballero señor y distinguido abogado don Félix Temprado Pérez.

A la distinguida familia, y muy especialmente a los desconsolados viuda e hijos, enviamos el testimonio de nuestro sentido pésame.

Descanse en paz el alma del muy ilustre señor don Félix Temprado Pérez.

Publicaciones

«La Hormiga de Oro».—Otro número muy interesante, tanto por su texto como por su profusión de grabados.

Se ha recibido en esta redacción el número corriente de la excelente publicación «La Semana Católica».

Se ha publicado el segundo número del «Boletín del Centre Català» con variado texto.

Acabamos de recibir las siguientes:

«Arte y Destreza», que dedica una extensa información al actor Enrique Borrás. «Choteo», periódico taurino, con grabados. «Arte y Letras», que cultiva las notas más salientes de actualidad.

LA BOLSA de los BRILLANTES Como vengo anunciando al distinguido público que todos los meses avisaré la liquidación de joyas de verdadera ocasión.

Matriz-Partos Cirugía general Dr. Merlo DE 2 A 5 Caballeros, 9 (frente Audiencia)

Una frase feliz "Lo teatral"

Estamos en el teatro de la guerra. Se alza el telón. La decoración representa un campamento en Beni-Aros.

Guarnece Dar-Hamed un oficial de la brigada disciplinaria. Una tarde pide auxilio con el helicóptero, dice que está herido y le queda poca gente.

Una inmensa hoguera junto a la alambrada ilumina Dar-Hamed. Es el punto de referencia buscado por el enemigo.

Una noche atacan Dar-Drius. Siguiendo el camino cubierto de un barranco, dan con la Legión, que está en campamento avanzado.

A Millán Astray, el más teatral de todos los legionarios, le pide un día el comisario la bandera en depósito de Rifffen.

Teatro-Cine del Patronato Landerer, 7 (junto a la c. de Caballeros) Gran acontecimiento cinematográfico POR PRIMERA VEZ EN VALENCIA La Roma de los Papas

3.000 METROS 3.000 METROS Película absolutamente tomada del natural por especial concesión de la Santa Sede.

La muerte de S. S. Benedicto XV.—El Cónclave.—La elección y coronación de S. S. Pío XI.—El Congreso Eucarístico de Mayo último.

«¡Viva el teniente...! ¡Viva el teniente...!» Millán tuvo que usar de toda su autoridad para callarlos y poder seguir la arenga.

Ultima escena del teatro de la guerra. La decoración, si no es de apoteosis, es alegórica del triunfo. Puede servir cualquier panorama de Marruecos.

Corrochano. Sucesos Un importante servicio policíaco

La policía de Valencia está dando pruebas de un celo digno de encomio. A los muchos servicios importantes que en poco tiempo ha practicado hay que añadir el prestado en la madrugada de ayer.

Una última hora de la tarde de ayer ocurrió una sensible desgracia, de la que resultó muerto un obrero electricista.

Abelardo Martínez Martínez, de 37 años, soltero, natural de Utiel, domiciliado en la calle de Corset, número 19.

En la madrugada de ayer penetraron ladrones en la tienda propiedad de don Francisco Ballester Benloch, sita en el número 2 del camino de Picasset.

En la casa de Socorro de la Glorieta fué asistido Antonio Pascual Granell, de 50 años, de oficio cantero, vecino de Masarochos.

En la casa de Socorro de la Glorieta fué asistido Antonio Pascual Granell, de 50 años, de oficio cantero, vecino de Masarochos.

En la casa de Socorro de la Glorieta fué asistido Antonio Pascual Granell, de 50 años, de oficio cantero, vecino de Masarochos.

En la casa de Socorro de la Glorieta fué asistido Antonio Pascual Granell, de 50 años, de oficio cantero, vecino de Masarochos.

En la casa de Socorro de la Glorieta fué asistido Antonio Pascual Granell, de 50 años, de oficio cantero, vecino de Masarochos.

En la casa de Socorro de la Glorieta fué asistido Antonio Pascual Granell, de 50 años, de oficio cantero, vecino de Masarochos.

En la casa de Socorro de la Glorieta fué asistido Antonio Pascual Granell, de 50 años, de oficio cantero, vecino de Masarochos.

Diario religioso SANTORAL De hoy.— Santos Gertrudis, virgen; Eugenio I, Arzobispo de Toledo; Leopoldo, marqués; Segundo, Fiduciano y Félix, mártires.

De mañana.—La Dedicación de las iglesias consagradas, excepto la Catedral. Santos Rufo, Valerio, Marcos y Elpidio, mártires.

En las iglesias consagradas, el oficio y la Misa son de la Dedicación de la Iglesia, con rito doble de primera clase.

Se pueden celebrar (fuera de las iglesias consagradas) Misas rezadas votivas y de «Requiem».

Cuarenta Horas.—Continúan en el oratorio del asilo de San Eugenio. A las cuatro de la tarde habrá sermón por don Antonio Martínez Moya.

Adoración Nocturna.—Turno de San Francisco de Asís. Corte de María.—La Asunción de la Santísima Virgen.

Jueves eucarísticos.—En San Bartolomé, mañana, a las 7'30, Misa de Comunión para las Marias del Sagrario.

En San Juan y San Vicente, a las seis y media y a las ocho, Misas de Comunión, y a las cinco de la tarde, Hora santa con sermón.

En la parroquia del Salvador y Santa Mónica, a las seis y a las siete, Misa de Comunión, y por la tarde, a las cinco, Hora santa con exposición.

En el convento de María Reparadora, a las siete de la noche, Hora santa.

Al Santísimo Cristo del Salvador.—Novenario. En la real iglesia de este título, a las diez, Misa cantada, y por la tarde, a las cinco, ejercicio solemne.

A la Dedicación de la Iglesia.—En el real colegio de Corpus Christi, mañana, a las nueve y cuarto, Misa solemne y sermón a cargo del doctor don Vicente Marco Garín.

A Nuestra Señora del Carmen.—Mañana, como día 16, habrá en la parroquia de San Martín, Misa de Comunión y ejercicio, a las ocho, e intención de doña Pilar Ricart, viuda de Andrés.

San Rafael Aroángel.—Novenario. Continúa en la parroquia de Nuestra Señora del Rosario, de Pueblo Nuevo del Mar, a las cinco de la tarde.

Por los fieles difuntos.—Novenarios. Continúan: A las cinco de la tarde, en la parroquia iglesia de la Santísima Cruz; a las cinco y media, en Santos Juanes e iglesia de la Sangre.

Mañana tendrá principio en la parroquia de San Juan y San Vicente, con Misa rezada a las diez y ejercicio a las cinco de la tarde.

Principia hoy, a las seis de la tarde, en el convento de San Julián, con sermón a cargo del Capellán don José Sanchis Castelló.

Mes. Continúa: A las seis y media de la mañana, en la iglesia de la Compañía, y en la iglesia de San Julián; a las siete, en la parroquia del Pilar y San Lorenzo.

El director del Instituto de Idiomas ha oficiado al capitán general participándole que pone a disposición de los jefes y oficiales, las clases de idiomas que se dan en dicho Instituto.

Gacetillas También ayer amaneció el firmamento totalmente cubierto, y aunque en algunos momentos intentó lucir Febo sus galas, pronto desapareció, tras las neblinas de los densos nubarrones.

No llovó; pero el viento, que reinaba con alguna intensidad, era verdaderamente frío, resultando así de ayer un día crudo de invierno.

En la Comandancia de Marina se recibió la noticia de que en Torrenova (Cullera) había embarrancado un buque a consecuencia del temporal.

Mañana celebrará junta general ordinaria, por segunda convocatoria, la Asociación para el Fomento de la Cultura y de la Higiene en España.

Fumad papel «CINE» Probado y os convenceréis Se encuentra ya en Valencia el nuevo fiscal de S. M. don Enrique Castellano.

Hoy miércoles, a las seis de la tarde, disertará en el Centro de Cultura Valenciana don José María Burguera, sobre «Historia del correo y de los sellos y signos postales usados, especialmente en España».

Sarampión, escarlatina y viuela, curan con el «ERUPTIVOL» López Moreno.

En el Círculo de Bellas Artes continúan con el mayor entusiasmo los trabajos de organización para que en la primavera próxima sea una realidad espléndida la proyectada manifestación de arte valenciano en Madrid.

La comisión organizadora recibió ayer el siguiente telegrama: «Teneis satisfacción comunicarle que el señor ministro de Instrucción pública ha firmado la real orden concediendo los locales del parque del Retiro para la Exposición valenciana en primavera próxima».

Muy en breve marchará a Madrid la comisión encargada del adorno del local y distribución de instalaciones, a fin de comenzar su cometido.

La «Gaceta» ha publicado la real orden de Fomento que anuncia, aprobando la Memoria y planos presentados por don Baldomero Vila y Prades.

En la secretaria de la Universidad se han recibido los siguientes títulos de licenciados: En Ciencias, el de don Juan Sánchez de León y Prefaci; en Derecho, los de don Antonio García París, don Rafael Alcántara Díaz y don Joaquín Medrano Unanua.

El ministro de Hacienda, contestando a las gestiones de la Cámara Agrícola, le ha telegrafado que se ocupa activamente en la negociación de los Convenios comerciales que dicha Cámara interesa.

El director del Instituto de Idiomas ha oficiado al capitán general participándole que pone a disposición de los jefes y oficiales, las clases de idiomas que se dan en dicho Instituto.

El Ateneo Científico ha remitido al capitán general de esta región seis matrículas gratuitas de idiomas, que han sido repartidas entre los cuerpos de la guarnición.

El raquitismo y escrofulismo se curan con la especial Tintura Iodotánica del Dr. Greus.

EDITORIAL DEL DIARIO DE VALENCIA Se hacen toda clase de trabajos de imprenta

Vertical text on the right edge of the page, including fragments of advertisements and notices.

Para abrigos de seda

Extenso surtido

EMILIO DAZA Y C.ª

Venta en la fábrica: Flora, P.

Para trajes de novia

Sederia

EMILIO DAZA Y C.ª

Venta en la fábrica: Flora, P.

Para forros de seda

Los mejores géneros

EMILIO DAZA Y C.ª

Venta en la fábrica: Flora, P.

ESPAÑA AL DIA

Prensa oficial

GACETA DE MADRID

Inserta las siguientes disposiciones:

Autorizando al subsecretario de Instrucción para organizar en Madrid en el próximo mes de Diciembre un curso especial de Pedagogía Metodológica para los catedráticos numerarios de Institutos.

Disponiendo que se proceda a la venta de los vapores «España número 2» y «Número 4», según acuerdo adoptado por el Consejo de Administración de los buques incautados por el Estado, con arreglo al pliego de condiciones.

Disponiendo que toda elevación de tarifas de suministro de fluido eléctrico se formule ante los gobernadores civiles de provincias.

DISPOSICIONES DE GUERRA

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» inserta las siguientes disposiciones:

Dictando reglas para organizar grupos mixtos de automovilismo y radiotelegrafía permanentes y semipermanentes afectos a las Comandancias de Ceuta, Melilla y Larache.

Los grupos mencionados se constituirán con arreglo a las plantillas fijadas en la real orden circular de 29 de Julio último.

Se integrarán primeramente con el personal del Centro Electrotécnico destacado en aquellos territorios, completándose las plantillas de tropas con individuos de cualquier arma o cuerpo que lo soliciten de las guarniciones de Africa.

En los Ministerios

PRESIDENCIA

El subsecretario de la Presidencia manifestó a los periodistas que carecía de noticias.

Don Alfonso ha firmado—dijo—un decreto nombrando senador vitalicio al marqués de Sotomayor.

GOBERNACION

El señor Piniés ha dicho a los periodistas que las noticias que recibe de los gobernadores, no acusaban novedad en provincias.

El gobernador de Sevilla comunica que el acto de ayer de los estudiantes no tuvo la importancia que se supone.

Se limitaron a hacerle entrega de las peticiones que elevan al Gobierno.

—No comprendo—añadió el señor Piniés—estas peticiones, pues los motivos que las ocasionan son de iniciativa del Gobierno.

TRABAJO

El ministro del Trabajo nos ha dicho que había firmado una real orden nombrando director del Instituto de Reeducación al doctor Ollar.

Añadió que el gobernador le había comunicado que patronos y obreros del ramo de la madera se han reunido en el Cerro Negro, firmando las bases de arreglo para dar solución a la huelga.

El día en Palacio

Despachando con don Alfonso los ministros de Hacienda y Gobernación.

De viaje

A la una de la tarde marchó don Alfonso, con sus ayudantes, a Villa del Prado.

Felicitación

Don Alfonso ha dirigido un Mensaje de felicitación a Jacinto Benavente por haberle sido concedido el premio Nobel de Literatura.

Una bomba

En la Administración de Correos ha sido hallado un objeto sospechoso, que se presume sea una bomba. Ha sido conducido al Parque de Artillería.

Desgracias

El autobús que hace el servicio de Madrid a Valdeleñas quiso continuar la marcha a oscuras por

habérselo inutilizado el alumbrado, y a consecuencia de una maniobra mal dirigida voló.

Resultaron heridos los toreros Palomino, Teorías y Chico del Matadero, el matador Pacorro y el ex matador Ostionico.

Los restantes viajeros, en número de 26, resultaron ilesos.

El asunto del día

Protesta de los estudiantes.—Manifestaciones y cargas.—Herido en la cabeza.—Otras noticias

Desde primeras horas de la mañana hubo mayor efervescencia entre la clase escolar.

Los estudiantes unían su protesta al hecho de haber resultado, con motivo de las cargas de ayer, herido grave un estudiante de Medicina, y por los atropellos que creen cometidos por la policía con otros compañeros.

En la Universidad e Instituto se formaron grupos que, como en días anteriores, se manifestaron dando vivas y mueras, siendo disueltos por los guardias.

Choque entre los estudiantes y los guardias

Numerosos estudiantes penetraron en un bar, donde se hicieron fuertes, arrojando piedras, y resultando contusionados dos guardias.

Los guardias penetraron en el bar, desalojando a sablazos el local.

Resultaron varios estudiantes contusos.

Se practicaron detenciones.

Otra carga.—Un estudiante herido en la cabeza

Otro grupo de estudiantes, pertenecientes a las escuelas especiales, se dirigió a la Presidencia del Consejo, para hacer ostensible su protesta.

Una sección de guardias de Seguridad les salió al paso, disolviéndoles a sablazos.

El oficial que mandaba la sección dió un sablazo a un estudiante, produciéndole un extenso corte en la cabeza.

El estudiante herido se llama Pedro Doménech, de 21 años.

Varios transeúntes condujeron al herido a la casa de Socorro del distrito de Buenavista, donde calificaron la herida de pronóstico reservado.

En el mismo dispensario fueron curados otros estudiantes, que resultaron contusos.

En la Facultad de Medicina.—Los escolares se defienden desde los balcones de la Facultad

Los sucesos han adquirido mayor gravedad en la facultad de Medicina.

Desde temprano, los grupos se situaron en la puerta de la Facultad, recibiendo varias cargas de la policía, que les obligó a penetrar en el edificio.

Esto aumentó la efervescencia. Varios escolares fueron perseguidos por la policía en las calles próximas a la Facultad.

Los escolares se rehicieron y penetraron en la Facultad por las puertas accesorias.

En vista del aspecto que presentaba la calle de Atocha, se ordenó cerrar las puertas de la Facultad.

Los estudiantes ocuparon las ventanas y balcones de las aulas, desde donde contestaban a las cargas que la policía daba en la calle, lanzando piedras y tejas contra los guardias.

La facultad de Medicina ha quedado rodeada por fuerzas de Seguridad de infantería y caballería.

Desde el interior de la Facultad, los escolares apostrofaban a los guardias.

Han comenzado a adoptarse grandes precauciones en los alrededores de las Cámaras, especialmente en el Congreso.

Millán Astray será baja en el Tercio, quedando como disponible

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publicará mañana una real orden, declarando baja

como jefe del Tercio al señor Millán Astray, quien quedará en situación de disponible mientras se tramite su petición de retiro.

Los estudiantes católicos

La Federación de Estudiantes Católicos se ha dirigido a sus compañeros de toda España invitándoles a que firmen un álbum de simpatía a Millán Astray.

Entre las numerosas personas que han desfilado esta mañana por el domicilio del señor Millán Astray figura el marqués de la Torre-cilla, jefe superior de Palacio.

Millán Astray.—50.000 manifiestos

El señor Millán Astray ha recibido un telegrama del capitán del vapor «Ciudad de Cádiz», felicitándole y recordándole que su barco fué el que condujo de Ceuta a Melilla para llegar a tiempo de salvar a España.

Se sabe que el sábado último había preparados 50.000 manifiestos para arrojarlos desde los aeroplanos al paso de la manifestación, haciendo constar que la mayoría del Ejército...

(La censura corta la comunicación, y después de larga discusión con el corresponsal, reanudamos la conferencia a condición de que no se hablase nada de la cuestión del día.)

Castellón

La salud del Prelado

Se tienen noticias muy desagradables del estado de salud del ilustrísimo señor Obispo de Tortosa, don Pedro Rocamora y García, las cuales han producido gran impresión, porque por la avanzada edad de nuestro amadísimo Prelado son de temer graves consecuencias.

Que el Señor mire por el alma del Prelado y el porvenir de su diócesis!

Música religiosa

El director de la capilla de música de la arciprestal, reverendo don Francisco Escóin, ha estrenado en la propia iglesia, y por la misma capilla, una preciosísima partitura que ha merecido unánimes felicitaciones entre los competentes.

Balompíe

En Vinaroz se están realizando gestiones para llegar a fundir en uno solo todos los equipos de balompíe, para constituirlo digno de competir con los mejores.

Servicios automóviles

Se anuncia para el primero de año próximo la inauguración, por parte de la Hispano-Fuente Ensegures, de servicios de automóviles entre San Mateo-Chert-La Jana-Traiguer-San Jorge y Vinaroz, y viceversa, y Vinaroz-San Carlos-Amposta y su estación y viceversa.

Cuando se quiere...

El laborioso diputado provincial por Vinaroz don Alejo Querol ha obtenido el envío, por el Ministerio de Instrucción pública, de material de escuelas para las de aquella población, valiéndose del diputado a Cortes por Morella don Luis Montiel, y a defecto de olvidar estos deberes el diputado por el distrito señor Sáiz de Carlos.

Electricidad

En breve se inaugurará el alumbrado por electricidad en la histórica ciudad de Peñíscola, a cuyo objeto se está montando una magnífica turbina de vapor de cien caballos de fuerza.

El corresponsal.

Alicante

Alicante, 13.

El aniversario de Canalejas

Con mayor concurrencia de público que en años anteriores y con la asistencia del hijo del malogrado político, Pepito Canalejas, su madre la marquesa de Otero e hija María, tuvo lugar este año la manifestación cívica conmemorativa del décimo aniversario de la muerte de don José Canalejas. También se asoció al acto, viniendo de Madrid acompañando a la familia de Canalejas, el diputado a Cortes por Alicante don José Francos Rodríguez.

Aunque el día fué lluvioso y deslució en parte los preparativos que se tenían hechos, no obstante resultó el acto muy completo, y sobre todo tuvo la significación visible y aparatosa del fin que se perseguía. Esto es, la presentación al pueblo del hijo de Canalejas por el diputado señor Francos Rodríguez. Este, que recibió de Canalejas aquel depósito, esperaba con ansia el momento para ofrecer al pueblo un sucesor lleno de juventud y de vo-

luntad para continuar aquí la obra de su padre.

Pepito Canalejas, desde el pie del monumento erigido a la memoria de su padre, habló emocionado, con palabra firme y acento rotundo, ofreciéndose a los alicantinos, que por la gratitud inolvidable que para su progenitor perdura pondría su alma y su voluntad al servicio del pueblo de Alicante.

Las ovaciones que subrayaron las breves palabras de Pepito Canalejas llegaron hasta la tribuna donde estaban la marquesa de Otero y su hijo, poniendo lágrimas en sus ojos.

Al acto de la mañana se asoció la capital, concurriendo a la manifestación con grandes coronas de flores naturales representaciones de todos los círculos y sociedades de Alicante.

Antes de la manifestación hubo en San Nicolás solemnísimos funerales, a los que se asociaron el Ayuntamiento y la Diputación en pleno y bajo mazas, asistiendo también muchísimas representaciones de la industria y del comercio alicantino y las autoridades todas.

A mediodía, en el Casino, se ofreció un banquete al duque de Canalejas, tomando asiento en las mesas representaciones de todos los Ayuntamientos de la circunscripción, el gobernador civil, alcalde, presidente de la Diputación, concejales, diputados y personalidades diversas, sin excluir los diputados a Cortes por Alicante señores Francos Rodríguez y Rojas.

Por la tarde se verificó la inauguración de la nueva plaza de abastos, concurriendo igualmente a este acto la familia Canalejas y haciendo la inauguración oficial el duque de igual apellido.

Después de los discursos pronunciados desde la tribuna colocada a un lado del mercado, en los que usaron de la palabra el señor Guárdiola Ortiz, el alcalde don Antonio Bono, el señor Francos Rodríguez y Pepito Canalejas, la marquesa de Otero, visiblemente emocionada y ante más de seis mil almas que había allí congregadas, se dirigió a un ángulo de la tribuna, y con voz vibrante dijo: «¡Alicantinos, os hago la ofrenda de mi hijo!» La ovación fué clamorosa.

En el correo de Madrid regresaron los señores Francos Rodríguez y Canalejas.

El señor Francos Rodríguez se negó a hacer declaraciones a los periodistas ante la gravedad que los momentos encierran.

El corresponsal.

Un mapa de Valencia

El Centro de Cultura Valenciana, en una de sus reuniones semanales, acordó dirigirse a nuestro Ayuntamiento pidiendo reproduzca en una gran tirada un interesante mapa de Valencia.

Relacionado con esta loable iniciativa, debemos hacer constar que, debido a la generosidad de un coleccionista valenciano, está terminándose la edición de unas reproducciones del histórico mapa del Padre Cadasús, ejemplar rarísimo y de gran valor.

Dicha edición se pondrá pronto a la venta. No dudamos que, tratándose de un gran acierto el trabajo editorial que mencionamos, nuestras corporaciones populares prestarán su ayuda económica a tan desinteresada obra.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Del Colegio de Corredores de Valencia

París, 13/11, cheque bank. 43/50 %
Bruselas, id., id., id., 40/75 %
Francos suizos, id., id., id., 120/60 %
Liras, id., id., id., 31/65 %
Londres, id., id., id., 29/40 por libra ester.
Lollars New-York, id., id., id., 6/60 ptas.
Marcos Berlín, id., id., id., 0/15 %.

Los estudiantes contra las Juntas de Defensa

Ayer por la mañana, los estudiantes de todas las Facultades asistieron a sus respectivas clases, sin que ocurriera nada anormal, limitándose a unos cuantos expansivos gritos dentro de la Universidad.

En vista de ello, la fuerza de Seguridad que había en la plaza del Patriarca, se retiró.

Por la tarde, enterados los escolares del proyecto de ley disolviendo las Juntas de Defensa, leído en el Parlamento por el señor Sánchez Guerra, quisieron celebrar la noticia, y con la natural algazara se dirigieron, a eso de las seis, a la calle de la Paz un centenar de estudiantes, gritando «¡Viva Millán Astray!» y «¡Abajo las Juntas!»

El jolgorio duró hasta las ocho.

La policía simuló varias cargas, sin consecuencias, y a la hora de cenar marcharon todos a sus respectivos domicilios.

Telegrama de protesta

La Junta directiva del Sindicato y Caja de Crédito Agrícola de Silla, llevada de sus patrióticos sentimientos, remitió ayer al heroico Millán Astray un telegrama felicitándole por su digna actitud.

También se remitió al presidente del Consejo el siguiente telegrama: «Sindicato Católico Silla se adhiere a la actitud patriótica Millán Astray y protesta inalterablemente por la Junta de Defensa.»

Ayuntamiento

Telegrama

El alcalde recibió el siguiente telegrama de Melilla: «Francisco Hernández Ortuño se encuentra bien.»

Disposiciones de la Alcaldía

El alcalde señor Alborns dió ayer las órdenes oportunas a los sobrestantes para que corrijan las deficiencias que denunciaba la Prensa.

También se dirigió al director de la Compañía de Tranvías para que se levanten las vías en el trozo comprendido entre Olympia y la plaza de Cajeros, con objeto de evitar los continuos encharcamientos de las aguas.

Dentro de breves días aparecerá el

Calendario

del

: Reino :

de

Valencia

para

1923

Contiene: Epocas célebres de Valencia.—Cómputo eclesiástico.—Fiestas móviles.—Temporas.—Ordenes.—Indulgencia aplicable a las ánimas.—Eclipses.—Ayunos y abstinencias.—Juicio del año.—Santoral propio del Reino.—Orto y ocaso del Sol y de la Luna.

25 ejemplares, 1'75.

Un ejemplar, 10 céntimos.

SEÑORAS

El flujo y enfermedades de la matriz se curan con las irrigaciones del

Dr. Valley

Usarlas por higiene y para evitar contagios

FUMADORES

Exigir en todas partes el papel marca «CINE», recomendado por las primeras eminencias médicas, por su bondad higiénica. ES EL MEJOR.

SARNA

Antiséptico. M... es el único que la cura sin baño. Sus imitaciones son caral, p... grosas y apesetan a la lechma. V... San Fernando, 34. Farmacias y droguerías

Acontecimiento cinematográfico

No dudamos en denominar así la exhibición de la película de tres mil metros, que se efectuará en el teatro del Patronato (calle de Landecrer), en las tardes del jueves próximo y días siguientes, y que se titula «La Roma de los Papas».

Durante más de dos horas se representan ante los espectadores escenas reales, históricas, de la Roma de nuestros tiempos.

Comenzando por la muerte del Papa Benedicto XV, continuando con la elección del augusto Pontífice remanente, con su proclamación y coronación, y terminando con los grandes y conmovedores acontecimientos del Congreso Eucarístico, Comunión de los niños en el Coliseo, Misa papal en San Pedro del Vaticano y procesión eucarística por las calles de la Ciudad Eterna, todo esto exornado con hermosas vistas de los principales monumentos que allí existen, produce todo ello en el ánimo del vidente gratísimas e indelebles impresiones, muy distintas, por cierto, de las que recibe en la mayor parte de las exhibiciones cinematográficas.

Si ese admirable invento fuese empleado para los fines que lo hace servir el Instituto Cinematográfico Moral Educativo de San Mateo, Roma, cuya es la película que nos ocupa, otros serían los efectos que causaría en nuestra sociedad.

Por ello recomendamos eficazmente a nuestros lectores la asistencia a tales sesiones, con la seguridad de que después de presenciar el desarrollo de esa película, que consta de dos partes y de tres cuadros en cada parte, nos lo agradecerán, porque tanto los que fueron testigos presenciales de los hechos que allí se reproducen como los que no tuvieron esa dicha, gozarán considerándose por breves momentos transportados ya ante el Padre común de los fieles, contemplando su venerable y expresiva fisonomía y recibiendo su apostólica bendición, ya a las calles de Roma, presenciando el desfile de aquella memorable procesión, que fué digno coronamiento del Congreso Eucarístico.

Repetimos, para terminar, que se trata de un verdadero acontecimiento cinematográfico, nos atrevemos a decir único, hasta ahora en su clase.

Por el alma del Sr. Barberá Falcó

Ayer mañana, a las nueve y media en punto, y con la solemne solemnidad que imprime a todos los actos del culto el Real Colegio de Corpus Christi, de esta ciudad, tuvieron lugar en su iglesia las exequias fúnebres dedicadas por el Colegio de Abogados al que fué muchos años su esclarecido decano y era en la actualidad decano honorario perpetuo, el prestigioso jurista don José Barberá Falcó.

Los sitios de preferencia fueron ocupados por el gobernador civil señor García Ormaechea, presidente de la Audiencia territorial señor Valcárcel, abogado fiscal don Rómulo Dusac, don Joaquín Ros por el rector de la Universidad, el ayudante del excelentísimo señor capitán general, el señor Llagaria por el alcalde de Valencia, el decano del Colegio Notarial don Facundo Gil Perotín, don Pablo Meléndez por el presidente de la Diputación provincial, don Mariano Bosch, jefe de los abogados del Estado; decano de la facultad de Filosofía y Letras don Pedro María López, decano del ilustre Colegio de Procuradores don Pascual Manzano, don Enrique Miralles y don Mariano Sanchis por la Asociación General de Oficiales de Secretarías judiciales, que con el hijo del finado, don José Barberá Ferrer, y con el decano y Junta de Gobierno del Colegio, integrada por los señores Carrat, Testor, Crespo Azorin, Llagaria, Guàstavo, Sánchez de León y Cortina Peyró, presidieron el duelo.

En los bancos enlutados tomaron asiento gran número de abogados, procuradores, curiales y amigos de la familia, que quisieron expresar con su asistencia el profundo sentimiento que en todos ha causado la dolorosa pérdida.

Se interpretó con acierto insuperable, por la capilla de música del Patriarca, con órgano y cuerda, la gran misa de «Requiem» del maestro Esclava, en la que oficiaron los colegiales don Enrique Hernández y señores Rasquin y Sanchis.

Los letrados señores Sanchis Mora y Agraít recibieron y acompañaron a las autoridades e invitados.

Al terminar el acto, los concurrentes testimoniaron a la presidencia su sentido pésame, y la Junta de Gobierno del Colegio en pleno se trasladó al domicilio del finado a reiterar el de la corporación a la doliente familia del señor Barberá Falcó, que habrá recibido consuelo con las muestras de especial afecto exteriorizadas por el ilustre Colegio de Abogados de Valencia.

Señoras, caballeros

La faja OLENARD quita la obesidad y da al cuerpo soltura y gallardía.

Cruz Blanca - P. Mariáño Bonillaro, 5



La ortopedia moderna

Piernas y brazos artificiales de distintos sistemas y precios, experimentados por el paciente inventor D. C. Bonilla.

Deformidades del cuerpo

congénitas o adquiridas, y toda clase de aparatos ortopédicos para las diversas desviaciones del cuerpo.

CONSULTORIO. Calle de Don Juan de Austria, 38, principal.

HORAS: De diez a una y de cuatro a seis.



Muestras y folletos gratis a quien lo solicite de la Sociedad Nestlé—Gran Vía Euzéyana, 41. Birredona

Comerciales

MERCADOS EXTRANJEROS

Telegrama recibido por Antonio Corell, de la casa Rogers White y Compañía:

Liverpool, 13. Naranjas Ofrecidas 1.000 medias cajas. Mercado sin cambio. Cebollas Ofrecidas 8.000 cajas. Cuatros, de 6/6 a 7/6. Pequeñas, de 8/6 a 9/9.

Telegrama recibido por César Castillo, de la casa Mersey Brokers, Limited:

Liverpool, 13. Naranjas Ofrecidos restos del «Hekla» y parte del «Candvik» y «Pluto». 300, de 16 a 21. 360, de 14 a 22. 504, de 14 a 20. En descarga el «Cano»

Bristol, 13. Naranjas Vendido el «Olders». 300, de 18 a 21. 360, de 18/6 a 21. 504, de 18 a 19. 420, de 24 a 25. 714, de 35 a 37.

Naranjas

A la venta el «Haalands», floja demanda. 300, de 15 a 21. 360, de 14 a 20. 504, de 14 a 17.

Movimiento del puerto

14 de Noviembre.

A LA CARGA

Palermo, para Hamburgo, de Behn. Larpool, para Londres y Hull, de O. Sanz. Angelica Maerks, para Liverpool, de O. Sanz. Ebro, para Copenhague, de Harcker. Fenchurcs, para Nueva York, de Camoin. Rollo, para Londres y Danzig, de Corell. Metal, para Gotteborg, de Jimeno. Iturri Gorri, para Marsella, de Aguirre. Berence, para Amsterdam y Rotterdam, de J. Ries. Lynchang, para Londres, de Mac-Andrews. Marie Cartz, a órdenes, de Onofre Sanz. Cito, para Bristol, de E. Jimeno. Comercio, para Cete, de la Trasmediterránea.

Taurómacas

El semanario taurino «El Choteo» ha tenido la feliz ocurrencia de editar, en una cartulina satinada, de gran tamaño, los principales carteles «de toros» debidos al maravilloso pincel de Carlos Ruano Llopis, como homenaje al por tantos conceptos meritísimo pintor valenciano, haciendo al propio tiempo el elogio que Ruano se merece. Es, en verdad, un trabajo litográfico notable el realizado por «El Choteo», y una obra de justicia al artista insigne, «único en su clase», que Valencia atesora. Además, «se regala» por diez

Deportes

El beneficio de Carpio Ayer terminó el plazo para retirar los encargos de localidades y entradas, y como la expectación había sido grande, fueron retiradas casi en su totalidad. Esta tarde, de tres y media a siete, se permitirá la entrada al público para que pueda ver los seis novillos de Fuentes desde los balconillos de la Plaza. A la misma hora se pondrán a la venta todas las entradas sobrantes. Como la combinación de Llapisera, Barana, Martínez, Chaves, Olmos y Jiménez, es atractiva, rápidamente se agotará el escaso papel que queda en taquilla. En los escaparates de los más importantes comercios de Valencia se han colocado originales anuncios de este festival, al igual que el retrato del infortunado Carpio. No creas, amable lector, que la palabra pantomima la invento yo, pues conste que me lo dijeron los mismos jugadores y parte del público que conoce desde hace tiempo el once seleccionado. Me lo dijeron los jugadores, no con palabras, sino con hechos, ya que los seguros en la selección no juegan con entusiasmo, y hasta ni con deseos de complacer al público. ¡Para qué molestar en conquistar el puesto que merecida o inmediatamente han de ocupar, si ya lo tienen seguro! Me lo dijo parte del público, que convirtió las tribunas en punto de camaradería y reunión familiar, en la que se derrocharon chistes y agudezas de más o menos gusto, dialogando repetidamente con los jugadores. ¿Está clara la pantomima? Parécenos además ridículo que los señores federativos encargados de dirigir el deporte regional no coleccionen las cualidades y juego de sus asociados, y que para formar una selección que casi seguro tienen

Movimiento de población

14 Noviembre. Nacimientos, 18. Defunciones, 8: Manuel Arieta Arocas, de 3 años, de anemia. Luis Martínez Clavel, de 62, de asistencia. María Montañud Cuenca, de 40, de angina. Mateo Galdón, de 35, de peritonitis. Patrocinio Pla, de 58, de coma diabético. Manuel Zurio Barrachina, de 72, de embolia. Juana Llamosi, de 45, de miocarditis. Virtudes Ferrández Ferrer, de 28, de peritonitis.

Champagne

«Bénézet»

Deportes

Partido selección

Con un frío intenso y haciendo méritos para coger una pulmonía, presenciamos ayer el segundo encuentro, organizado por la Federación para probar a los jugadores que han de formar la definitiva candidatura de la selección regional. Por unos prospectos nos enteramos de que jugaban Fulano, Zutano y Mengano, y cuando ayer, desafiando al frío y a la lluvia, nos sentamos en nuestra localidad, vimos unos doscientos espectadores en las tribunas, y que entre los equipos faltaban Fulano, Zutano y Mengano, y que a pesar de los elementos de segunda categoría, los equipos no estaban completos. Como reporter deportivo, estoy obligado a dar a nuestros lectores las reseñas de los partidos que se juegan; pero no estoy obligado a reseñar las pantomimas, porque aún no las consideramos espectáculo. No creas, amable lector, que la palabra pantomima la invento yo, pues conste que me lo dijeron los mismos jugadores y parte del público que conoce desde hace tiempo el once seleccionado. Me lo dijeron los jugadores, no con palabras, sino con hechos, ya que los seguros en la selección no juegan con entusiasmo, y hasta ni con deseos de complacer al público. ¡Para qué molestar en conquistar el puesto que merecida o inmediatamente han de ocupar, si ya lo tienen seguro! Me lo dijo parte del público, que convirtió las tribunas en punto de camaradería y reunión familiar, en la que se derrocharon chistes y agudezas de más o menos gusto, dialogando repetidamente con los jugadores. ¿Está clara la pantomima? Parécenos además ridículo que los señores federativos encargados de dirigir el deporte regional no coleccionen las cualidades y juego de sus asociados, y que para formar una selección que casi seguro tienen

El partido de Jueves

En vista del resultado obtenido en el partido de ayer por los dos equipos seleccionados para formar el verdadero once que se ha de luchar contra la selección Sur el día 19 de los corrientes, la Federación Regional Levantina ha estudiado detenidamente la labor de todos los jugadores, y se va a decidir muy en breve la selección levantina. Acordó además la celebración de un nuevo partido, mañana jueves, a las tres de la tarde, en el campo del Valencia F. C. (camino de Algiros), presentándose los siguientes equipos: Probables: Mariano, Civera, Piñol, Marin, Hipólito, Esteban, Rino, Cubells, Montes, Peral y Bayo, y en los Posibles: Alanga, Simarro, Ventura, Gonzalo, Molina, Marco, Casimiro, Porcal, Silvano, Martínez y Salvat. Dependiendo, pues, de este encuentro la definitiva designación de los probables, que seguramente ha de ser del agrado de los buenos aficionados, que verán con gusto una selección verdad, que dejará en buen lugar a nuestra región. La venta de localidades y entra-

Servicio meteorológico

de Levante

14 de Noviembre. Categoría: M. (Marítima). Régimen: M-1. Continúa una zona de presiones débiles (762 milímetros) por el estrecho de Gibraltar, mar Ibérico y costas de Argelia. Las altas presiones (774 milímetros) residen por el centro y Norte de Francia. Son generales los vientos del Nordeste, y si se ahonda la zona de presiones débiles, subsiste el riesgo de que se reproduzcan las lluvias en nuestra región; en su caso, siempre más abundantes en la parte meridional de la misma. Más datos de lluvias del reciente temporal: Otos, 127 milímetros; Mogente, 120; Concentaina, 111; Jávea, 80;8; Pego, 50;6; Alcoy, 46; Onteniente, 40; Agost, 38; Aspe (Alcanar), 36; Godall, 28;2; Busseo (Pantano), 25; Benicassim, 21;6; Santa Magdalena de Pulpis, 21;3; Sagunto, 18;4; Estivella, 15;7; Antella, 15;2; Salsadella, 15; Ontur, 14;7; Ribarroja (Masía de Escoto), 14;4; Chelva (Convento), 11; Chilches, 10; Vall d'Alba, 7;3. Día 13: Valencia, 6;2. 3 tarde.—Y. F.

Avisos de Corporaciones

Perla Muestrario de Valencia

AVISO IMPORTANTE El Comité ejecutivo, habiendo de comunicar determinados detalles de organización que interesan especialmente a todos los señores representantes y comisionistas, suplica a los interesados que acudan a las oficinas de la Feria, Embajador Vich, 7 (Unión Gremial), pudiendo hacerle todos los días laborables hasta el 30 del mes actual, de cuatro a cinco de la tarde.

Señora, ¿quiere V. vestir de terciopelo o seda?

Visite Vd. los grandes almacenes de saldos de la calle de la Sangre, núm 15, entresuelo, frente al Ayuntamiento, y encontrará Vd. un gran surtido de terciopelos ingleses, desde 3'50 pts. metro. Gamuzas seda, terciopelos y gamuzas de lana para gabinetes, desde 5 pts. metro. Gabardinas confeccionadas por impermeables para caballeros, desde 40 pts. una. Capitas para niños impermeabilizadas 13 pts. Completo surtido en charmés, respesones, glases, duquesas, mesalinas, piel de seda doble ancho, desde 10 pts. Terciopelos para cortinajes, brocados de seda para tapizar, cubres damasco de seda de nuestra fabricación, jerseys de lana a 10 pts. Gamuzas para vestidos, desde 3 pts. metro. Trajes para caballero, cheviot, desde 12 pts. corte; cortes de bata lana a 4 pts.; alombas a 3 pts.; sedas especiales para artistas y teatros. Liquidación de cuellos de piel grandes, a 5 pts. Infinidad de artículos a precios baratísimos. Almacenes de saldos, calle de la Sangre, 15, entresuelo. Frente al Ayuntamiento.

Ocasión

SALDOS ALEMANES Estuches de papel y sobres fantasía, desde 0'60 céntimos; precios sorprendentes en artículos de papelería y libros rayados y libretas. Trabajos de imprenta y litografía. LINDRO LOPEZ, Correjería, 17, teléfono 972.

B. Sauret

de la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña, es profesor de El Secreto de la Salud, es un libro de las Casas de Suero Biotécnico e Higiene pública de Melilla, es farmacéutico de Nírid y Tánger (Africa). En Valencia, practica a domicilio masajes, curas y otras operaciones de cirugía menor. Avisos en calle Pi y Margall, 74, almacén y depósito general de los Remedios V. sales Anselmo de la Farmacia Nueva de Tán er, o sea casa d. don Ramón Casanova Boix, y en calle Colanda, 3, de depósito de hielo. Teléfono 1.331.

Bodegas LA CONSTAN-IA Alejandro Medina

Tiene el gusto de poner en conocimiento de su distinguida clientela y público en general, que ha recibido importantes partidas en vinos y aceites de las mejores procedencias y a precios sumamente reducidos. Servicio a domicilio. Quintos de caja de 1922 y soldados en filetes Reducción del servicio a doce meses con arreglo a ley. Única casa que nada cobra hasta después de verificada la operación. Isabel la Católica E. F., entresuelo izquierda

Banco Hipotecario de España

Delegación en Valencia Préstamos al 6 por 100, hipotecarios, amortizables de cinco a cincuenta años, sobre fincas rústicas y urbanas. Los prestatarios tienen siempre la facultad de reembolso todo o parte de su crédito anticipadamente. La larga duración del préstamo consiente al propietario hacer mejoras de consideración en sus fincas, aumentando los rendimientos de ellas y poder devolver más fácilmente el capital, sin verse obligado a solicitar préstamos, no siempre fáciles de conseguir en los préstamos contratados con particulares, generalmente a corto plazo, si no es a costa de mayores gastos y sacrificios. Préstamos realizados en esta región Pesetas 32.000.000 Total de préstamos realizados Pesetas 768.500.000 VENTA DE CEDULAS HIPOTECARIAS Delegado: D. BENITO ALTET, Mar, 23.—VALENCIA

PASTILLAS MORELLÓ OBRAN POR INHALACIÓN Antiséptica y Balsámica del Eucalipto. Línea Pinillos. SERVICIO AL BRASIL-PLATA. Servicio a las Antillas. Consignatarios en Valencia: Requena e Hijos, Colón, 58. Teléfonos carga-pasaje, 426-928.

Calzados REGENCIA. En esta casa hallará Vd. una economía del 20 por 100 en sus famosos calzados de lujo. NOTA. Nos precisa liquidar una importante partida de calzado para caballero y señora a mitad de su precio, clase superior, varios modelos. Casa Gritzner : Pi y Margall, 14

Rob. M. Sloman jr., de Hamburgo. Servicio regular para Hamburgo e Italia. El vapor Neapel. Saldrá de esta costa el 17 del corriente, para Hamburgo directo. El vapor Hamm. Saldrá de esta costa el 23 del corriente, para Hamburgo directo. El vapor Sestri. Saldrá de esta costa el 28 del corriente, para Hamburgo directo.

Traspasos. 27 tiendas de comestibles en Valencia, Granada, Cabanil y pueblos cercanos de todos los precios. 18 casas de vinos y aceites, o hornos en Valencia y Jerez, lo local en la Península y Arguerías, una en un mercado importante, una casa de efectos de electricidad, 403 casas de son e lomas dos grandes locales al lado del Mercado, 20 paqueterías, un bar señal, una barbería en un pueblo cercano, por 1.000 pts.; dos más en Valencia, una zapatería. Me encargo de la compra-venta de fincas, y tengo para vender en todos los distritos de Valencia y pias. Si quiere V. comprar fincas o negocios, como si quiere vender o traspasar, el establecimiento que le interesa, sea del ramo que sea o igual, se lo trataré al momento. Visite al corredor matriculado, Alejandro Segovia, Corona, 23, 2.º, de 8 a 11 y de 2 a 5, Valencia.

Ocasión Molinos Salvatella de Tortosa para aceite. Se vende un juego semi-nuevo. Precio módico. Calle Sagunto, 132. Ocasión. Por cambiar de tracción, se vende un tractor industrial, caballo, aparatos, etc. Razon Avenida de los Aliados, 35, Valencia. Venta. Se vende una casa en el pueblo de Chivivella, calle Mayor, 39. Razon en Valencia, calle Mar, 10, notaría don Pascual Soriano.

Subasta. El día 21 del corriente mes de Noviembre, a las once horas, tendrá lugar en el despacho del notario de Alcoy, D. Francisco López, la venta en pública subasta por tipo de 800.00 pesetas, de una heredad denominada Casa Blanca, situada en los términos de Penaguila y Benillobat, partido de Peñíscola, consta de dos predios unidos, casa de labor y habitación con anaqueles era de paja, hiler, huerta y balsa y de 437 henequeras aproximadamente de tierra, de ellas once hanegadas huerta o regadío y el resto secano, más tres mulas, 35 toneles y diferentes aperos de la branza. Los títulos de propiedad de la expresada finca y el pliego de condiciones para la subasta, se hallan de una misa en la relación notaría.

Dinero. con tramitación rápida sobre productos de la tierra y mercancías en general. Informar: Isabel la Católica, E. F., entresuelo, izquierda, de 9 a 12. Orbis, S., A. Mar, 8. Gran taller de reparaciones para máquinas de escribir, abono de limpieza, gran surtido en piezas de recambio y tipos para toda clase de máquinas. Se ofrece un matrimonio de mediana edad, como parturas, criados, etc. Son personas muy cultas y de las mejores referencias. Razon, en esta Administración.

Señoras... Sólo en el Gran Barato de bordados, puntillas, medias y novedades, encontrarán los géneros a precios de Zaragoza, Calle Correjería, 2, entlo. (esquina a la calle de Zaragoza), Valencia. Especialidad en clases finas; ventas por piezas y kilos. Equipos para novias y recién nacidos. Teléfono 972.

Compañía Trasmediterránea

Servicio rápido fijo semanal para los puertos del Norte de España con salidas todos los sábados, desde Valencia a Málaga, Cádiz, Huelva, Vigo, Villagarcía, Coruña, Muel-Gijón, Pasajes, Bilbao y Santander. Servicio fijo semanal para Almería, Melilla, Ceuta y Sevilla con salidas todos los sábados. Admitiendo carga y pasaje. Servicio fijo bisemanal para Baleares con salidas todos los miércoles a las 20, para Ibiza, y los jueves a las 18, para Palma y Mahón. Admitiendo para todos estos destinos carga y pasaje. Servicio fijo bisemanal para Barcelona con salidas fijas todos los miércoles y sábados a las 18 horas. Admitiendo carga y pasaje. Servicio fijo para los puertos del Mediterráneo, Costa Norte de África y Canarias con salidas los días 2 y 17 de cada mes. Admitiendo carga y pasaje.

Calentamiento eléctrico y niquelado. Construcción y reparación de planchas, hornillos, estufas, motores, transformadores, etc. Blanquerías, 51, interior

SERVUS limpia el calzado mejor que ninguna otra composición. el ojo ve que. Chem Werke LUBSZYNSKIE ET A-G. BERLIN-LICHTENBERG. Sucursal en BADALONA y V. J. BALL-LLEBRERA

Banco Hipotecario de España. Dirección para el reino de Valencia: Francisco Roglá López - Colón, 7, entresuelo - VALENCIA - Teléfono 1.493. Préstamos amortizables, de 5 a 50 años, sobre fincas rústicas y urbanas y sobre solares para edificar. - Detalles, folletos y examen de titulación, gratis. Horas de despacho: De 10 a 1 y de 4 a 6. AGENCIA LAYRON

Crónica teatral

PRINCIPAL

Debut de compañía y estreno de «Glorias del pueblo»

He aquí una compañía que va a recorrer de triunfo en triunfo los principales teatros de España; y decimos de triunfo en triunfo, porque difícilmente se logra ver reunidos tantos y tan estimables elementos como ha conseguido el maestro Millán.

Si se une a esto el exquisito cuidado que ha puesto la dirección artística para poner las obras con toda propiedad y su preocupación de no omitir el más leve detalle, el éxito económico y artístico puede darse por descontado.

Para presentar a algunos de los elementos de la numerosa compañía se puso en escena a primera hora «En Sevilla está el amor», bella parmelá que proporcionó un triunfo indiscutible y justo a Clarita Panach, García Romero y Gorgé (M.).

La primera tuvo que repetir entre grandes aplausos la romanza del cuadro segundo.

La obra se presentó immejorablemente.

A segunda hora se estrenó la ópera cómica en un acto del maestro Millán «Glorias del pueblo», que como otras obras del mismo autor alcanzó un éxito clamoroso.

El Millán libretista ha dado sobradas ocasiones, muy oportunas por cierto, al Millán músico, para hacer un derroche de inspiración con una partitura bellísima.

Se trata de una verdadera ópera, con los correspondientes dúos, romanzas y concertante, pero todo ello muy sugestivamente bello, con una música inspirada y muy original.

El público aplaudió con verdadero entusiasmo los números más salientes, haciéndolos repetir.

Entre éstos sobresalieron, por su belleza musical, un dúo del final de acto cantado por el barítono señor Estrada y la señorita Soler, una romanza de bajo, una jota originalísima y el concertante.

Al éxito de la ópera contribuyeron todos los artistas sin excepción; pero los aplausos rotundos y definitivos se prodigaron con mucha justicia a Pablo Gorgé, que estuvo realmente formidable como actor y como cantante.

No puede pedirse un trabajo más acabado y perfecto que el realizado anoche por este gran actor en su papel de Fermín, un personaje grotesco, que mantuvo en constante hilaridad al público.

Fué su trabajo un modelo de naturalidad y de gracia.

Muy bien las señoritas Panach, Soler y la notable actriz de carácter Concha Gorgé, que hizo una inglesa ridícula con detalles de muy fina observación.

De ellos, el barítono Estrada, un excelente cantante que arancó una formidable ovación en un dúo con la señorita Soler y en una jota en unión del señor Castro.

Este posee una voz de tenor no muy extensa, pero agradabilísima.

Todos los demás, bien.

El decorado, lujosísimo, y el vestuario, irreprochable.

Al final comparó en el palco escénico el maestro Millán, quien ante los insistentes aplausos del público tuvo que dar las gracias.

Después, para presentación de la señorita Ramos, artista muy admirada y querida de nuestro público, se puso en escena el acto primero de «Los calabreses», que alcanzó una interpretación muy estimable.

La señorita Ramos cantó con insuperable maestría la parte de Rosina.

Los aplausos tributados a su labor se hicieron extensivos a la señorita Soler y señores Gorgé, Marco y Rubio.

En resumen: el público, que llevaba por completo el teatro, aplaudió mucho y justamente la nueva producción del maestro Millán y a los excelentes artistas que acudieron.

Y ahora, a ganar pesetas.—Messegur.

RUZAFÁ

Adelantan los ensayos de la comedia lírica «Corazón de nieve», libro de Vicente Vidal, cuyo estreno se verificará mañana jueves en este teatro.

Con esta obra se presentará al público el novel músico Sánchez-Rodríguez, de quien se espera mucho bueno, a juzgar por la bonita partitura que ha compuesto para «Corazón de nieve».

ESLAVA

«Avelino Perdiguero»

Don Enrique García Velloso ha puesto en ejecución la plausible idea de trasladar a nuestro teatro una obra de gran mérito. Tal es el «Dick», de Mrs. Gerbidon, Armont y Manoussi, el que el precitado adaptador intitula «Avelino Perdiguero».

Insistimos en lo referente al mérito del original, porque no es frecuente hallar sátiras y caricaturas escuetas, puesto que lo poseen tan evidente, puesto que «Dick» es eso: una caricatura, una sátira magistral contra la tan difundida novela policíaca.

Conan Doyle creó un maravilloso tipo de policía: Sherlock Holmes; y tan maravilloso, que sus famosas aventuras llegaron a hacer sentir efectos en el más apartado rincón del mundo. La admiración de generó en abuso, y cual los famosos

libros de caballería con los que el «Quijote» dió al traste, las normas inductivas del imaginario detective londinense habrán creado también miles de proseliticos, como otros tantos venturosos de marras, tomen su relato como dogma de fe.

No afirmaremos que «Dick» posea igual efecto destructor que el ingenioso hidalgo; mas sí que deja bien maltratados a quienes en la literatura policíaca, tan difundida hoy, ven algo más que un honesto pasatiempo y deleite.

El señor García Velloso, en su labor, no se ha limitado a traducir con más o menos libertad, como se suele. Ha sido un auténtico adaptador, transformando en lo conveniente el contenido literario, acoplándolo a la acción íntegra a nuestro ambiente, y ofreciéndonos una obra que parece como escrita para público español.

En «Avelino Perdiguero» todo es fina ironía, y su causticidad se halla en todo momento velada por una máxima corrección. Casi todos los personajes son de relieve, necesarios en la obra y admirablemente dibujados, destacando en ellos además su cualidad de simpáticos.

Sobresale de manera notabilísima el del protagonista, joven escritor sin fortuna, honrado, que ama a una muchacha pobre, y que como trata para lograr unas cuantas pesetas con que casarse, idea —con su novia— de fingirse detective y simular la persecución de alguien que pretende robar una estatua sin valor en casa de don Cándido, a quien la literatura policíaca le ha poco menos que vuelto el seso. Las situaciones cómicas que con ello da lugar son numerosas, hasta que don Romualdo, hermana de don Cándido, descubre la farsa y prepara una solución —convencida de la honradez de los novios— totalmente favorable a sus miras matrimoniales.

Santiago Artigas personificó el pseudodetective. Su labor en este papel debe, sin género alguno de dudas, ser calificada de verdadera creación, y seguramente también es el que con más brillantez ejecutó ante público valenciano, con ser merecidísimo todo lo que realizó hasta aquí.

Descollaron también, casi en iguales proporciones, las señoritas Artigas, Ortega y Rodríguez, y los señores Díaz de la Haza y Montenegro.

He aquí, pues, una obra que durará mucho en el cartel.—J. Corbí.

VALENCIA VISTA POR LOS EXTRANJEROS

«Paseo por España».—(Condessa de Gasparín, 186...)

XII

Játiva.—Un baile original

«Las calles solitarias, el completo silencio, todo dejaba hablar esta mañana a la Historia, cuando unas notas extrañas, acompañadas de palmoteo y movimiento de pies, han llegado a nuestros oídos. ¿Cómo resistir este reclamo? Salimos del cuarto, seguimos el corredor, y en otro aposento encontramos a nuestros dos hidalgos: don Miguel, de Valencia, y don Fernando, de Játiva. Don Miguel toca la flauta, y don Fernando tañe la guitarra.

Una muchacha, casi una niña, la sirvienta de la posada, con un vestido cualquiera y las trenzas desgreñadas, con todo el candor de sus trece años, con toda la independencia de una naturaleza inculta, baila como le dictan sus aspiraciones de poesía y de libertad, abriendo los brazos y resbalando ligera sobre el pavimento.

Los caballeros nos invitan con el ademán. ¿Sabéis qué es lo que baila aquella niña medio selvática? La jota aragonesa. Apoyada contra una mesa, deja terminar la copia; después ensaya algunos pasos, pensativa, distraída y como buscando una idea; luego se lanza, resbala, gira, salta, se inclina y choca sus manos a modo de címbalos... Mariquita no observa si la miran, no se acuerda de nosotras ni de nadie, el espíritu del baile la esclaviza...

Cantos regionales

Cuando la muchacha concluye, nuestros caballeros empiezan a cantar. Don Miguel canta con la maestría de un músico experto, con una pasión que sobrepasa al ardor de los artistas italianos... Don Fernando, que no sabe tanta música, pero que tiene más ingenuidad en su manera de cantar, repite los aires del país con todo su sabor característico.

El cuarto está lleno de mujeres de la casa, la posadera y sus hijas... Todas estas gentes, de aspecto tan digno y grave que pudieran figurar en la corte de Carlos V, se sientan donde pueden, en la cama, en los cofres, en el suelo. No pierde nada en ello la gravedad; la actitud siempre es noble y digna.

Don Miguel y don Fernando han comenzado a cantar una rondeña, Es un verdadero cantar morisco, el

Una tertulia

Por la noche se repite la fiesta. Don Miguel ha pedido a las damas viajeras permiso para ofrecérselas una «tertulia».

«Una tertulia! ¡Con mucho gusto! No sabemos a punto fijo lo que es; pero debe ser algo de bueno, y sobre todo, de nuevo.

A las siete bajamos al salón. Los criados han colocado taburetes a lo largo de las paredes. Las señoras, en traje sencillo y sin pretensiones; los hombres, con gabán y con chaqueta; nuestra Mariquita y los demás sirvientes de la casa van y vienen, hablan y circulan juntos y los niños se empujan y zarandean en el «centerio», mesa musical con cuerdas metálicas, espera, con los dedos armados de uñas de cobre, que se dé la señal.

Porque se trata de un baile. A nuestros hidalgos no se les ha ocurrido nada mejor para obsequiarnos. Se dirigen a nosotras y nos invitan; ¡qué embarazo para nosotras y qué chasco para aquellos buenos caballeros! Alegamos el cansancio del viaje, la ignorancia de los bailes del país, y cada cual sale del apuro como puede. Los caballeros, comprendiendo que no rehusamos por necio orgullo, invitan a otras, y nos prometen «dangos» y «boleros» a pedir de boca.

Segue la viajera describiendo el baile de la «habanera», que le escandaliza; el baile de la jota por los mozos del campo; las nuevas coplas de don Miguel y don Fernando, mientras las mujeres marcan el ritmo con su cabeza indolentemente mecida, y termina con el siguiente párrafo:

«Solamente un mequetrefe a lo parisien, caído no sé de dónde en esta Játiva, patria de los Borgias y de la Grecia natural, un ente pretencioso, con el lente clavado en la nariz, mira con aire desdén agitarse y retorcerse a los bailadores. Se señala, con un despreciativo movimiento de hombros, la muchacha de la fonda, que va a bailar con un mozo cualquiera, y murmura palabras desdenosas. Y la verdad era que, entre todas aquellas figuras nobles y dignas, la suya era la única que se despega».

En el próximo artículo se describe el castillo setabense.

Jona?

Extranjero

Del terremoto chileno.—Más de 700 víctimas

Valparaíso.—A causa del número extraordinario de cadáveres que no han podido ser enterrados, se teme la declaración de una epidemia.

La parte Norte de Chile ha sido la más castigada por el terremoto, ascendiendo el número de muertos a más de 700. Los heridos se elevan a muchos centenares.

Buenos Aires.—Un despacho de Antofagasta refiere que solamente en Copiaco la marea ha causado más de un centenar de muertos e innumerables heridos.

En La Serena, ciudad de 15,000 habitantes, el terremoto duró diez minutos. Muchas casas se derrumbaron.

Nueva York.—Comunican de la isla Hawaii que la marea que se ha producido en las costas chilenas a consecuencia del terremoto, ha causado importantes perjuicios en aquella isla.

La bahía de Hilo fué asaltada por un imponente oleaje. Se rompieron las amarras de muchos buques, produciéndose en el puerto una confusión espantosa.

No se tiene noticia de que haya habido víctimas a consecuencia de tan formidable marea.

Los numerosos japoneses que residen en la costa de esta isla huían espantados ante la inmensa montaña de agua que caía sobre el litoral.

El aniversario del armisticio en Norteamérica

Washington.—Se ha celebrado en todos los Estados Unidos el cuarto aniversario de la firma del armisticio.

El presidente Harding, acompañado de los ministros, depositó una corona sobre la tumba del soldado desconocido en el cementerio de Arlington.

El presidente Harding ha dirigido un Mensaje a la nación, en el cual dice entre otras cosas:

«Hemos llegado a darnos cuenta de que no nos es posible sustraernos a la obligación y a la responsabilidad, frecuentemente arduas y pesadas, que constituyen una parte del precio que debemos pagar si hemos de mantener felices y amistosas relaciones con la confraternidad de las naciones.

Manifestación estudiantil

París.—Ayer tarde los estudiantes efectuaron una manifestación por los boulevares, de protesta contra la vida cara, que pronto in-

Barcelona, 14.

Interior	Exterior	Colón	AC Ferroc. Norte	Alcantar	Andaluz	Orense	Oblig. Adheridas	Francés	Libras	Diversos
8730	8465	8465	8835	8835	5695	—	—	4160	2937	920

Incidente en un hotel

Tolosa.—Ayer a las ocho de la noche ocurrió el siguiente incidente en el hotel de Compagnie du Midi:

Se hallaba cenando en el comedor del hotel el ex presidente del Consejo de ministros, señor Caillaux, en compañía de otra persona. En una mesa cercana cenaba también el abogado M. Charles Ebélot. Cuando M. Ebélot notó que un vecino era M. Caillaux, se levantó indignado, invitando al ex presidente a salir del salón y a abandonar el hotel. «Vuestra presencia aquí—dijo M. Ebélot a M. Caillaux—constituye un escándalo. Inmediatamente varias otras personas que comían en el mismo salón se levantaron para hacer causa común con M. Ebélot, invitando a M. Caillaux a salir del hotel.

En el Arco de Triunfo de París

París.—El embajador de España, señor Quiñones de León, y los embajadores de Bélgica y de los Estados Unidos, acompañaron a los miembros del Gobierno francés en la ceremonia conmemorativa del cuarto aniversario de la firma del armisticio, celebrado por la mañana ante el Arco de Triunfo.

El presidente de la república, señor Millerand, revisó las tropas y depositó en la tumba del soldado desconocido una corona.

Luego fué depositada en la misma sepultura otra corona dedicada a los héroes franceses por la Britis Legion.

Una batería de artillería disparó, dando la señal en París del principio del minuto de recogimiento, y después volvió a disparar.

REGION

CHILCHES

Santa Misión

El día 29 del pasado Octubre principió en esta parroquia de Chilches una Santa Misión, que dieron los reverendos Sacerdotes don Manuel Soriano, de Villarreal, y don Clemente Moliner, Cura de Benasal.

Todos los actos han estado concurridísimos, escuchando con verdadera atención y reverencia al reverendo señor Moliner, encargado de la predicación doctrinal, como al reverendo señor Soriano, de los sermones morales.

Los niños y niñas de la población y de las escuelas, también han sido adiestrados por los Padres Misioneros.

La Comunión general fué de más de 400 personas de ambos sexos, con las autoridades al frente; acto nunca visto en esta parroquia, de poco más de mil almas.

El reverendo señor Nostrort, Cura de Almenara, y el reverendo señor Ochando, Cura de la Llosa, como el de esta parroquia, reverendo don Juan Pitarch, tomaron parte muy activa en las confesiones y Comunión general. La procesión de la tarde, de final de Misión, fué una verdadera explosión de entusiasmo religioso y profesión de fe; tomaron parte los niños y niñas en primer lugar; seguían las Cofradías del Sagrado Corazón de Jesús y Nuestra Señora del Carmen, con las autoridades y Ayuntamiento en pleno. La custodia era llevada por el señor Cura de la Llosa, cerrando la procesión la banda de música de la población; resultó un acto grandioso y verdaderamente conmovedor.

Se terminó con la Bendición Papal. Loado sea Dios.

CHIRIVELLA

Para el señor gobernador

EL SANTON DE MARRAS.—Continúa cometiendo fechorías el curandero a quien denunciarnos no ha muchos días.

Una anciana vecina de ésta, semiparlítica, ha estado sometida unos cuantos días al poder sugestivo o hipnótico del tal sujeto, que le hizo abandonar el bédico en que la mujer se apoyaba. Agotada la energía nerviosa de la enferma, se ha afectado el corazón, no puede éste reaccionar como debe y la anciana ha sido ya sacramentada y sujeta a plan facultativo y está luchando entre la vida y la muerte.

De Alacuzá vino una mujer con úlceras en las piernas. El plan curativo fué lavarse exclusivamente con agua (benedicida) por este pseudosanto. Resultado: que las úlceras se han infectado y que la paciente sufre su mal y lamenta el engaño diciendo: «Este hombre m'ha perdut».

Un número incalculable de tuberculosos visita este pueblo en busca de ese embaucador; en estas capas escupen y muchos vomitan.

Téngase en cuenta que en este pueblo se llaman las calles de barro con las primeras lluvias invernales y dura hasta el verano, y cualquiera comprenderá que el medio para el cultivo del terrible microbio no puede ser más apropiado.

Hasta la otra, si a esto no se le opone pronto remedio por quien corresponda.

Barcelona

Interior	Exterior	Colón	AC Ferroc. Norte	Alcantar	Andaluz	Orense	Oblig. Adheridas	Francés	Libras	Diversos
8730	8465	8465	8835	8835	5695	—	—	4160	2937	920

Violento incendio

A las tres y media de la madrugada se declaró un violento incendio en una fábrica de aserrar madera y canas torneadas, en el pasaje de Bassols.

Las pérdidas se calculan en más de 80.000 pesetas.

Para evitar conflictos

El gobernador ha dictado varias disposiciones para evitar los conflictos que se suceden en los partidos de foot-ball.

Siguen las manifestaciones

Hoy se han vuelto a reproducir las manifestaciones escolares en pro de Millán Astray.

Los estudiantes españolistas han dado vivas y mueras, y como los escolares catalanistas han ratificado su actitud de que no importa el asunto a Cataluña, han llegado a las manos, repartiéndose algunos puñetazos.

A la una y media se ha restablecido la calma, retirándose la fuerza de Seguridad, que había simulado algunas cargas.

La Unión Española de Estudiantes ha enviado telegramas al Gobierno y a Millán Astray protestando por la actuación de las Juntas.

La disolución de las Juntas

En los círculos se ha comentado la decisión del Gobierno disolviendo las Juntas de Defensa.

En general se estima más teatral que de efecto.

Se cree que seguirán funcionando clandestinamente.

Esta noche se han reunido en Capitanía general el señor Primo de Rivera y otros generales.

La reunión ha durado tres horas.

Manifestación popular

El domingo se celebrará en Manresa una manifestación popular para honrar la memoria de los 24 mártires que en 1822 fueron fusilados por los liberales.

Presidirá la manifestación el alcalde y asistirán todas las entidades tradicionales y católicas y representantes de las Ordenes religiosas.

El acto será imponente.

Servicio aéreo

A principios de Diciembre se reanudarán por una Compañía francesa el servicio aéreo entre Barcelona y Palma.

«La Veu»

«La Veu de Catalunya» arremete contra el Gobierno, diciendo que es un Ministerio de fracasados.

Ataca con saña a Montego, que desde el Ministerio de Instrucción pública ha hecho labor anticatalana.

A Tarragona

Ha marchado a Tarragona el Cardenal Vidal y Barraquer, que vino para asistir a la Semana ignaciana.

La Diputación

Por falta de número no ha celebrado hoy sesión la Diputación provincial.

Conferencia

En el Ateneo Barcelonés ha dado una conferencia el doctor Bellido, sobre «Los estudiantes y la renovación universitaria».

LIRICO

Hoy miércoles: Estrenos extraordinarios. Octavo capítulo (final) de la colosal novela cinematográfica,

La hija de la ajusticiada

(L'aigüenne) titulado

El corazón del águila

ESTRENO de la fenomenal cómica en dos partes,

Tomasi, campesino

Una de las más graciosas del rey del astrakán,

Larry Semon

ORDEN DEL PROGRAMA

1. «Reincaña», cuatro partes, por Shirley Masson.—2. «Lena a la hoguera» (4 partes), por Constancia Talmadge.—3. Estreno: octavo capítulo de La hija de la ajusticiada.—4. Estreno: Tomasi, campesino, por Tomasi.

Muy pronto, la maravillosa reconstrucción histórica,

Ana Bolena

La película cuya producción ha alcanzado mayor coste y en la que la presentación escénica llega a un límite inabarcable.

Los protagonistas son los célebres artistas

Enny Porten — Emilio Jannings

Edición U. F. A.—Gran exclusiva del programa Verdaguer.

